

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 25 pesetas al mes. Provincias, pesetas 3 trimestre en la Administración, y 3'50 por giro y comisionado. Portugal, 2 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración de periódicos y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 23, al Administrador de EL CORREO.

## EL PAGO DE LOS IMPUESTOS

Con motivo del meeting celebrado en Rloseco, y más especialmente con motivo de los acuerdos que mañana habrán de tomarse en la reunión que han de celebrar los Sres. Costa, Paraiso y Alba, vuelven a oírse en algunos círculos políticos desdenes é ironías que no nos parecen en armonía con las circunstancias.

Las frases, además, por sí solas no resuelven las cuestiones, y á veces, por el contrario, cuando son de menosprecio, irritan al adversario, aumentando su cólera y su furia.

A los Sres. Costa y Paraiso, y á cuantos militan bajo su bandera, debe persuadirseles, en primer término, de que la idea de resistir el pago de los impuestos no la podrá apadrinar persona alguna medianamente juiciosa; y si desgraciadamente el plan tuviera acogida, se crearía una situación anárquica, que en primer lugar dañaría á los labradores y á los comerciantes.

Grande sería, sin embargo, nuestra sorpresa, si los contribuyentes siguieran el consejo de no pagar la contribucion.

Que hay vicios en nuestra administración y en nuestra tributación, es indudable, y que algunas de las ideas expuestas por los Sres. Costa y Paraiso responden á una aspiración nacional, también es exacto; pero con todo esto, no ha ocurrido ningún suceso extraordinario de los que conmuevan á los pueblos con esa cólera que sería precisa para un movimiento tan formidable como el que sería necesario para hacer efectivo el acuerdo de no pagar el impuesto.

El país, nos parece á nosotros que no está á la temperatura que suponen los directores de la Unión Nacional; y probablemente si se realizan los anuncios de los periódicos, solo ha de servir la empresa para proporcionar algunos disgustos personales, y para que después de pasajeos episodios como los de Barcelona, se impongan los medios del Gobierno, por preferir los ciudadanos la normalidad á los peligros de una situación solo favorable á los demagogos y á los ambiciosos.

A su vez los partidos de gobierno, para recobrar el terreno perdido, deben admitir sin prevenciones cuanto haya de razonable en la demanda de las clases contribuyentes, porque la armonía entre estas clases y el Estado es indispensable para la paz y la prosperidad del país.

## IDEAS DEL SR. ALZOLA

Como muestra de lo que Alzo a piensa en materia de Obras públicas, publicamos á continuación unos párrafos de su libro *Las Obras públicas en España*:

«A poco que se ahonda aparece también en el servicio de Obras públicas la influencia perniciosa del ambiente manifiesto en la manipulación parlamentaria que barrena á diario la legislación dictada en tan importante materia. Este mal va aquejando de mayor ó menor escala á todas las naciones, incluso á Inglaterra, como lo demuestran las amargas censuras de Herbert Spencer en *El individuo contra el Estado*, mas no hay paridad al semejarlo con la dictadura sin freno ejercida por las Cámaras españolas.

Basta abrir la *Estadística de Carreteras*, publicada recientemente, para convencerse de ello. Contiene las 313 leyes promulgadas en 1895 y 1896 para incluir en el Plan de Carreteras del Estado 7.032 kilómetros de nuevos caminos. Formábase en España los planes de la red general, de las provinciales y municipales, sujetándolos á una larga tramitación y á multitud de informes técnicos y administrativos, y para qué? Para echarlos por tierra al día siguiente con proposiciones de ley presentadas por los diputados, á fin de encerrar al Estado la carga de abrir no pocas carreteras desprovistas en absoluto de interés público, con las que pagan los distritos, sirviendo sus fines con excelente camino.

Como resultado de tan absurdo sistema, el plan del Estado aumenta rápidamente, contribuyendo á ello las carreteras cedidas por las Diputaciones provinciales. En cuanto se terminan las que están en construcción, tendrá la red 36.815 kilómetros, y 73.289 incluyendo las vías en proyecto y por estudiar. Ahora bien, comparamos con lo que ocurre en Francia:

NACIONES	Del Estado	Provinciales	Vecinales
España	36.815	6.832	19.300
Francia	37.854	38.000	496.639

«Como es posible que se haya realizado el prodigio de que nuestra nación...

República vecina en la extensión de sus carreteras generales, con un territorio poco inferior y un vecindario que solo llega al 45 por 100! La prueba está patente: consiste en el enriquecimiento de los organismos provinciales y municipales españoles por esta obra de progreso, ahogados por la omnivocidad del Estado español, que, nuevo Saturno, ha devorado á sus hijos.

Todo esto ha pasado completamente inadvertido á la pasividad de nuestros legisladores, y como ni el Gobierno español ni los caciques políticos cejan en su afán absorbente y centralizador, han exprimido en favor del Estado todo el jugo de las corporaciones locales, dejándoles exhaustas los recursos y de atribuciones convertidas en meras sombras sin vida ni acción, en una especie de comunidades mendicantes de los jefes oficiales dispensados por los promotores y diputados á Cortes. ¿Ocurre algo semejante en otras naciones? No podemos citar un solo ejemplo de un atrofiamiento parecido de la vida regional.

Por desgracia, la imprevisión y falta de cálculo puesta de relieve en las guerras coloniales, ha desatado sobre la pobre España una furiosa tormenta de la que saldrá extenuada una vez más, no quedándole más salvación en lo porvenir que la de moderar sus incorregibles ímpetus guerreros en una política de recogimiento, y consagrarse con fe y ardor al fomento de sus fuerzas vivas, como medio único para restañar las heridas y reconstituir el patrimonio derrochado.

Una experiencia dolorosa nos enseña que es preciso ser fuertes y para conseguirlo en los tiempos actuales, en que se hace la guerra con mucho oro, se debe empezar por adquirir y consolidar las fuentes de riqueza, sin cuyo concurso—aunque sea triste confesarlo—el poderío y el derecho de las naciones carece en absoluto de consistencia.

Si siguiendo estos derroteros, practicando la sinceridad y apelando á radicales mudanzas de todas clases, podrá lanzarse á una vida nueva nuestra infortunada patria, á fin de preparar su futura regeneración, basada en el amor al trabajo, en el desarrollo de su industria y de su agricultura, huyendo cuidadosamente del funesto quijotismo y engrandecimiento, al que debemos las mayores desventuras.

Pablo Alzola

## LA EXPOSICION AMARÉ

Ayer tarde se celebró la reapertura de la selecta Exposición de Bellas Artes que mantienen los Sres. Amaré, con notorio beneficio para el buen gusto. Las obras nuevas son todas ellas muy estimables, y en su conjunto revelan que los artistas van afianzándose á exponer donde en condiciones tan favorables se les puede admirar. Hay algunos lienzos de más importancia que los primeramente presentados. Tales son: el hermoso paisaje de *Los gaitanes*, de Muñoz Degraín; la linda figura *Ángel é demonio*, de Cecilio Plá, y el boceto de un magnífico techo, de Domínguez.

Con ser poco numerosa la Exposición, se encuentran en ella obras para todos los gustos. Los aficionados á la buena tradición, allí tienen una cabeza soberbia, vigorosa como nada, que pintó Rosales para uno de sus famosos Evangelistas; los amantes de la pintura moderna, allí tienen tres obras de Sorolla: *El alcázar* y *La novia* (acuarelas), y una *Cebesa de empesino* (óleo), pintada con el brío y la brillantez de color que distinguen al joven maestro.

De Simonet no hay más que un cuadro pequeño, pero precioso: una vista de Jerusalén. Cecilio Plá tiene, además del indicado cuadro grande, uno pequeño, *Lavanderas*, que vale por un cuadro; tan feliz ha estado el colorista. Huertas, en otra composición análoga, *Gitanas*, se coloca también á gran altura.

También interesan *Españando*, de Ricardo Madrazo; *Paisaje*, de Beruete; *Una gitana*, de Villegas; una acuarela, de Ferrant; dos cuadros, de Andrade; dos marinas, de Martínez Abades, y dos pasteles, de Peña. De escultura figuran el *San Isidro*, de Alcoverro y la *Santa Mónica*, de Añi, además de *La fama*, de Bellver, y parece que muy pronto será expuesta un relieve, *Algría de Sevilla*, del inolvidable Sutillo.

Como pueda apreciarse, los Sres. Amaré siguen manteniendo el fuste sagrado. Dios se lo premie y no lo olvide el público que quiera dar al espíritu el saludable manjar que más le vigoriza: el Arte.—J. R. M.

## LA EXPOSICION DE GOYA

Dicen los periódicos que el día 3 de Mayo se celebrará la solemne traslación de los restos de Goya, Moratin y Melendez Valdés desde la Catedral al cementerio de la Sacramental de San Isidro.

El panteón que recibirá los restos es muy sencillo y está rematado por un obelisco. Continúan los trabajos para instalar en la rotunda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes la Exposición de cuadros del ilustre autor de los *Caprichos*.

El salón, que recibe luz por 14 ventanas, está decorándose con sencillez, y se le ha puesto un zócalo de caoba, para lo cual ha sido necesario quitar los caloríferos. Las obras estarán concluidas en esta mañana, y probablemente en el mismo plazo quedarán colgados los cuadros.

Segun nuestras noticias, las ceremonias y fiestas a que se alude en las precedentes

líneas, no se verificarán hasta despues que el Sr. García Alix regrese de su proyectada expedición; es decir, hasta el día 8 ó 10 de Mayo.

El plazo parece á muchas personas excesivamente dilatatorio, porque la instalación de los cuadros puede hacerse rápidamente, y además, porque en esta época del año hay bastantes extranjeros en Madrid, que sería conveniente conocer las obras de Goya.

## LA EXPOSICION DE PARÍS

### En la embajada española

París 23.—En la embajada española se ha celebrado hoy un almuerzo en honor de los comisionarios de la Exposición.

Han asistido M. Picard, comisario general de la Exposición; Daluanny Belleville, viceministro; Aragó, jefe del protocolo de la comisaría; Parcé, arquitecto; duque de Saxe, conde de Valenciá, marqués de Villalobar, Jordana, Príncipe Pio de Saboya, marqués de Guadalmina, Puig, Fernandez Jimenez, marqués de Casa-Egula, Urieoste, arquitecto; Casa-Valdés, Repelius, Quiñones, Ramon del Rio, Santarell, Huertas, Toda, Martí, Alvarez Campo, Leon y Castillo (A.), Stuyck, Cuéllar, marqués de Novallas y Benitez.

La embajadora era la única señora que asistía al banquete, que ha sido espléndido. El arquitecto Sr. Urieoste fué muy felicitado por las obras de nuestro pabellón.

### Pabellones españoles

París 23.—Hoy han sido muy visitados los pabellones 7.º y 10.º de España, destinados á los productos alimenticios.

Están situados en el ángulo de la avenida Suffren y Lamotte Piquet, en la antigua galería de máquinas.

A pesar de lo extenso del emplazamiento, ha habido necesidad de reducir cada uno de los espacios reclamados por la gran afluencia de expositores.

Un gran pórtico de estilo morisco, de muy buen gusto, da entrada á los pabellones.

Hay un amplio espacio reservado para exponer los vinos de todas las comarcas de España.

Entre otras construcciones que se elevan en el interior de los pabellones se destaca una torrecilla de estilo gótico, en cuya cima flota la bandera española.

En los frontones de esta torrecilla están grabados los escudos con las armas del marqués de Misa, la ciudad de Jerez y Bailío.

Los pabellones no están terminados por las dificultades que existen para el arrastre de los materiales.

El acceso á esta parte de la Exposición es penosísimo para los coches por las zanja que se han abierto para la canalización de los hilos eléctricos.

Así, pues, estas secciones no estarán realmente terminadas antes del 15 de Mayo.

### El príncipe de Hohenlohe

París 23.—Ha llegado á París el príncipe de Hohenlohe, Canciller del Imperio alemán.

Algunos periódicos aseguran que viene á preparar cerca del gobierno francés la visita del Emperador Guillermo.

### A pié y sin dinero

En tales condiciones se han propuesto visitar la Exposición dos vecinos del pueblo de Pelaja, situado en la provincia de Jaen, que llegaron ayer á Madrid, tras una caminata de 60 leguas.

Llámase Gregorio Martos Fernandez y José Guzman Jimenez, maestro aquel de música y carpintero éste.

Para subvenir á los gastos de su manutención, en todas las poblaciones del tránsito dan conciertos callejeros de guitarra y violín, y cantan canciones alusivas á la excursión, compuestas por los mismos expedicionarios que son hombres de excelente humor.

Allí vestirán el antiguo traje de su país y darán también conciertos instrumentales y vocales.

## ASELINATOS EN CHINA

Londres 23.—Las noticias que se reciben de China son, desgraciadamente, poco satisfactorias.

Un despacho de Tien-Tain anuncia que los boxers degollaron el día 21, cerca de Paotingfan, á uná de ochenta millas de la capital, á gran número de individuos católicos y chinos.

## UN LIBRO

### DE LA ARCHIDUQUESA ESTEFANIA

Con el título de *Gedankensplitter* se ha publicado últimamente en Viena una colección de pensamientos, que es periódico de aquella capital atribuye á la ex archiduquesa y ex-princesa imperial Estefanía, hoy condesa de Lonyay, por haber contraído matrimonio recientemente con el poseedor de este título.

Entre los aforismos é impresiones que contiene el libro, merecen citarse estos:

«El ideal desaparece más y más. La vida moderna es inquieta. Se vive más exteriormente que interiormente. La gente se lanza en el hervidero de los hechos social y política, de la actualidad, de la charla social y política, porque en casa no hay nada de que hablar la mayor parte del tiempo; solo se dice lo estrictamente necesario, lo superficial. El aburrimiento es múltiple, como si se usara de persona extrañas la una á la otra.

Si hay verdaderamente algo hermoso en el pensamiento de contraer ante Dios una alianza sagrada dos seres que se aman y aprecian, hay, por el contrario, algo repulsivo en la idea de que semejante unión se realice sin preparación alguna, y sea desde el altar á la tumba una continua mentira.

La felicidad no es inherente á la corona y al trono. La flor azul no crece solamente en las cimas, sino también, y con mayor frecuencia, en los valles más solitarios é ignorados.

### Otro pensamiento del libro:

«La vida de una mujer consiste en su amor. La mujer no comienza á vivir hasta que no comienza á amar.»

### Los socialistas franceses

La iglesia de Aubervilliers París 23.—Anuncia *Le Matin* que hoy serán presos tres individuos y que esas detenciones están relacionadas con el incendio de la iglesia de Aubervilliers.

La ceremonia de la consagración del templo fué presidida ayer por el cardenal Richard, en la capilla del catecismo.

Al salir el prelado de la iglesia fué acogido por los socialistas y anarquistas á los gritos de viva la social!

Cantaban al mismo tiempo la *Carmen*.

La policía no prendió á ninguno de los alborotadores.

## NOTAS DE SOCIEDAD

En el precioso oratorio de la casa de los Sres. de Eguiñer se ha verificado ayer mañana el enlace de su linda sobrina la señorita doña María de los Dolores Rodriguez Avial con nuestro distinguido amigo don Luis de Zuloaga y Mojados.

Ha bendecido la union el señor Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá.

Han apadrinado el enlace la madre del contrayente, doña Eloisa Mojados de Zuloaga, y el tío de la novia, nuestro estimado amigo el ex-ministro de Hacienda señor Eguiñer.

Los Sres. de Zuloaga regalan á su nueva hija un collar de perlas y brillantes; los hermanos un abanico antiguo cada uno de ellos, y la hermana un reloj esmaltado con lazo de brillantes.

El novio unos solitarios, una sortija de brillantes, dos vestidos, un abanico de concha, un sombrero, un pañuelo de encaje de Alençon y una mantilla.

—Ayer tambien han contraído matrimonio D. Rafael Araco y García con la señorita de Lorca y D. José Rivera y Urtiaga con la florista Mercedes de Azpiroz y Carrion, hija de la condesa viuda de Alpuente.

—Se habla, además, de estas otras bodas: de la señorita Mercedes Fernandez Lascoiti y Jimenez, hija de los condes de Lascoiti con D. Adolfo de Valenzuela y Lascoiti, moçoño de la marquesa de Capatzen, príncipe de Valis, y de la señorita doña Juana del Sani y Bernado de Quirós, hija de los condes de Giraldelli, con D. José Lopez de Ayala, pariente de la familia de los condes de Castiella.

—El domingo dieron una comida los príncipes de Wrede en honor de monseñor Ferrero, Obispo titular de Delcos, á quien la opinión señala en la Argentina para ocupar el Arzobispado de Buenos-Aires. Se encuentra en Madrid hace algunos días.

Asistió el Nuncio de Su Santidad y su secretario, monseñor Zorn de Balach.

—La señora de Sikies saldrá pronto para Washington, á cuya secretaría de Estado ha sido designado su hijo político, en la actualidad secretario de la legación de España en los Estados-Unidos.

—El cronista de *La Epoca* publica estas noticias, cuya forma y cuyo fondo han llamado nuestra atención:

«Se dice que S. M. la Reina tiene el propósito de dar en Palacio algunos bailes pequeños.

Sería excelente idea. La augusta señora daría con ello una prueba más de su interés por el comercio, al cual se beneficiaría con estas fiestas. Hace ya mucho tiempo que no se celebran bailes en Palacio. Aquella *garden party* que se preparaba en el jardín del Campo del Moro fué suspendida por no recuerdo qué noticia desagradable de la guerra. En Inglaterra, en cambio, la vida de sociedad no se ha interrumpido por la misma causa.

En el extranjero hay costumbres distintas de las de España. Vea usted, por ejemplo, la vida del príncipe de Gales, heredero de la Corona de Inglaterra, cuán diferente es de la de nuestras personas reales.

—Ha fallecido en esta corte, víctima de rápida enfermedad, la virtuosa señora doña Angelina García del Rivero, viuda carnal de Sr. Fernandez Villaverde, ministro de Hacienda.

—Fiestas en perspectiva: los dos bailes que dará la princesa de Wrede en el próximo mes de Mayo, y un tercer baile que dará la duquesa viuda de Salsburgo. De celebrarse éste, asistirán probablemente á él: S. A. A. la Princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa.

—Ha salido para París con su familia el embajador de Francia en España, M. Patenotre.

—Al último banquete dado en Sevilla por el marqués de Paradas, concurrieron los Sres. Moret, el marqués de Santa Cruz, el marqués de la Granja, D. Antonio Valdés, el marqués de Alcañices, el marqués de Tobar, D. Luis Palomo, el marqués de Martorell, el director de *El Liberal* D. Miguel Moya, el conde de Romanones, D. Mariano Atienza y D. Carlos Sanchez Pineda.

—Dice que el marqués de Ovieco, que ha muerto sin hijos, ha dejado su fortuna—45.000 pesetas de renta,—á la marquesa de Cartago, sobrina de su primera esposa.

—Ha llegado á Pamplona el señor vizconde de Val de Erro con objeto de practicar las pruebas necesarias para poder vestir el hábito de la Orden de Calatrava.

Para llevar á cabo dichas pruebas acompañan al citado vizconde, como informantes, el marqués de Peñañel y D. Luis María Joraba.

—El periódico *La Opinion* dedica un artículo á D. Gustavo Bañer, del cual tomamos estos rasgos:

«D. Gustavo Bañer, callada y silenciosamente, como debe ser la práctica de la caridad, concede grandes cantidades á la beneficencia; enjuga muchas lágrimas, remedia muchas desdichas, y sus limosnas

hechas sin alardes ni manifestaciones, han caído innumerables veces en la casa del desgraciado, calmado desesperaciones y derramando consuelos á torrentes. Buena prueba de su generosidad fué la cuota que contribuyó á la función patriótica del teatro Real y la suma con que figuró en la suscripción nacional para reunir fondos con destino á las necesidades de la guerra.»

—Desde hoy hasta el jueves próximo inclusive se halla expuesta al público en el estudio del insigne escultor D. Jerónimo Suñol, calle de Raimundo Lulio, 5, la hermosísima estatua de que es autor y que representa á San Francisco Javier. Esta obra le fué encargada al Sr. Suñol por la señora duquesa de Villahermosa, que la destina á la sumptuosa iglesia que ha hecho construir junto al histórico castillo de Javier, en Navarra.

## EL HAMBRE EN LA INDIA

Londres 23.—Despachos recibidos de Calcutta dan cuenta de que la multitud atacó el viernes á tres soldados de la guarnición de Shalibre que se paseaban en carruaje, hiriéndolos gravemente.

Ocho de los agresores fueron detenidos.

Berlin 23.—Se ha celebrado en esta capital una reunion de representantes de los grandes establecimientos financieros de Alemania, decidiendo abrir una suscripción pública para acudir en auxilio de los hambrientos de la India.

En dicho acto han quedado suscritos 400.000 marcos.

## NUEVO SACERDOTE

### Fiestas en Jerez

En la iglesia parroquial de Santiago, Jerez de la Frontera, celebró el sábado su primera misa el presbítero D. Juan Sanchez Romate y Lambarri.

Fué apadrinado por su primo hermano el ex-ministro de Estado, duque de Almodóvar del Rio.

El sermón lo predicó el P. Padadero, general de los franciscanos, legódo expresamente á Jerez con este objeto.

El magro terno que se ha usado es el de la iglesia parroquial de Santiago, y el cáliz que ha servido para el Santo Sacrificio, es de oro del siglo XIII, magnífica obra de orfebrería, regalo del padrino.

El exterior de la iglesia fué adornado con profusion de banderas y gallardetes, ondeando en lo alto de la torre la bandera blanca.

La plaza de Santiago, así como las avenidas del templo, estaban tambien fengañadas con banderas. Sobre las puertas de la iglesia y en los balcones colocáronse escudos y trofeos formados con banderas y colgaduras, y la plaza fué iluminada con numerosos farolillos de colores.

La concurrencia á la ceremonia fué numerosa y distinguida.

## EN HONOR DE ROSSELLÓ

### Fiesta regionalista

Palma 23.—El Ayuntamiento de Palma acordó en una de las pasadas sesiones honrar al eminente literato y bibliófilo mallorquín D. Jerónimo Rosselló, colocándole su retrato en la galería de mallorquines ilustres.

Hoy ha cumplimentado el acuerdo con una fiesta celebrada en el salon de actos de la Casa Consistorial. Han asistido el gobernador de la provincia, el Obispo, el delegado de Hacienda, representantes de capitán general y de la Audiencia, el alcalde de la capital y muchos literatos y periodistas y numeroso público, del que formaban parte muchas damas.

Ocupaban sitios de preferencia el ex-ministro Sr. Maura y numerosos literatos, artistas y periodistas venidos expresamente de Cataluña y Valencia para asistir á esta solemnidad.

El acto resultó brillante. Leyéronse adhesiones de los Sres. Durán y Bas, Obispos de Ciudadela, Vich, Barcelona y Valencia, general Weyler, Teodoro Llorente y varios centros artísticos y literarios de Cataluña y Valencia; un expresivo mensaje en honor de Rosselló, de don Victor Balaguer, y un hermosísimo soneto del genial poeta mallorquín Sr. Miguel Costa.

El Sr. D. Juan Alcover, escritor notable y ex-diputado á Cortes, leyó un estudio biográfico crítico de D. Jerónimo Rosselló.

Después hablaron el prelado y el alcalde, consagrando frases muy laudatorias á Rosselló y á cuantos han contribuido al esplendor de la misma.

El discurso del Obispo y todos los trabajos leídos, lo han sido en lengua mallorquina.

Después del acto, todas las autoridades y una numerosa comision de los concurrentes han visitado al Sr. Rosselló, que por encontrarse paralizado, no puede salir de casa.

Los literatos y artistas catalanes le entregaron en recuerdo de esta solemnidad un tomo de sus poesías *El joglar de Mallorca*, ricamente encuadernado, y un artístico ramo de laurel, primorosamente cincelado, con expresiva dedicación, regalo del Ateneo Barcelonés.

## EXPORTACIONES DE CARBONES

### de Inglaterra

Con el epígrafe arriba indicado publicó el *New York Herald*, de París, hace ya días, la siguiente estadística sobre la exportación de carbones de Cardiff.

«Aumento de seis millones de toneladas de carbones expedidos durante el año 1899, sobre la exportación del año anterior.

Londres viernes 13 de Abril.—Casi la mitad del carbon exportado el año pasado de las islas británicas al extranjero y á las colonias inglesas, salió de los puertos del canal de Bristol.

Segun el informe del *Board of Trade*, publicado ayer, han sido exportadas 6.121.370 toneladas más que en el año de 1898.

Francia ha sido el consumidor más importante de carbon de Cardiff; la cantidad

exportada para dicho país ha sido de 2.993.877 toneladas, lo que constituye un aumento de más de un millón de toneladas sobre la exportación para Francia en el año anterior. Además, ha habido aumento considerable en la exportación de otros puertos del país de Gales para Francia.

Italia, tomando 2.211.253 toneladas, es el país que sigue a Francia en el consumo de carbón de Cardiff.

Rusia encargó una cantidad de próximamente medio millón de toneladas de carbón de diferentes puertos. Sus principales pedidos han sido también de carbones del país de Gales.

La cantidad total exportada de las islas británicas en el año 1898 fué de 35.058.430 y en 1899 fué la exportación de 41.108.200.

**Carbon Cardiff exportado para Rusia.**  
San Petersburgo lunes 16 Abril.—El *Cronstadt Westnik* anuncia que el gobierno ruso ha encargado 200.000 toneladas del mejor carbón sin humo de Cardiff. Este carbón será mandado a Odessa y puesto en dicho puerto a 31 schelines por tonelada, de cuyo precio hay que deducir 11 schelines de flete por cada tonelada; de donde resulta que el gobierno ruso ha pagado 20 schelines por cada tonelada de carbón expedida.

Es muy significativo las inmensas provisiones que hacen todas las naciones de carbones Cardiff, y en los últimos dos meses el Almirantazgo inglés ha comprado 280.000 toneladas, al precio de 20 á 21 schelines por tonelada. Los ingleses están atestando todos los puertos y depósitos de carbones de Inglaterra y todas sus numerosas estaciones navales, en todos los puntos del mundo donde los tienen.

Como el carbón es contrabando de guerra, hay que prevenirlo todo!

# EL TRANSVAAL É INGLATERRA

**En socorro de Wepener**

Londres 23.—La vanguardia del general Brabant llegó el 21 á Busman-Kop, teniendo un encuentro con los boers.

Las tropas de Brabant debían recorrer al día siguiente un gran espacio de terreno descubierta para llegar á Wepener.

El coronel Dalgetty ha comunicado á Mazeru por medio del telégrafo óptico que todo marchaba bien en Wepener.

Los boers arrojaron ayer más de 300 granadas sobre dicho punto.

**Combate en Jemmerberg**  
Brabant 23.—Un correo procedente de Tabanoch da cuenta de que la batalla continúa noche y día en el vado de Jemmerberg.

El fuego de fusilería no cesó un momento en las noches del miércoles y jueves.

Las lluvias han anegado las trincheras inglesas.

Los boers, calados hasta los huesos, no quedan dormidos.

La infantería montada del Cabo ha perdido 120 hombres de los 500 que la formaban. Entre aquellos figuran un comandante, un capitán y un teniente gravemente heridos; un comandante levemente herido, y un teniente y dos sargentos mayores muertos.

Se han enviado á Pretoria 11 prisioneros; entre ellos un capitán, un teniente, el coronel responsable de un periódico y un sargento de Artillería montada del Cabo.

**El general Warren**  
Londres 23.—Los periódicos publican telegramas de Durban, en los cuales se anuncia que el general Sir Charles Warren, que ha llegado hoy á aquel punto, ha sido nombrado gobernador de la Bechuana-landia.

**Proclama de Steijn**  
Londres 23.—El presidente del Estado libre, Mr. Steijn, ha dirigido á los burghers una proclama aconsejándoles que continúen resistiendo á los invasores hasta conocer el resultado de las gestiones que haga la comisión boer enviada á Europa.

**Las fuerzas boers**  
Londres 23.—El corresponsal del *Times* en Lorenzo Marques dice que los boers tienen actualmente 50.000 hombres en el Estado libre de Orange; 15.000 en Fouries-Stream, y 10.000 en Biggarsberg.

**La feria de Sevilla**  
Corrida en proyecto

Sevilla 23.—En la dehesa de Tablada se ha celebrado hoy el concurso de reses bravas.

Al certamen han concurrido 17 ganaderos.

El jurado ha otorgado los seis premios de 2.000 pesetas á ejemplares de Perez de la Concha, Pallas, Pablo Romero, Mira, Adalid y Muruve.

Los toros se lidiarán en la corrida extraordinaria de mañana, y en la que se concederá el segundo premio al mejor de los nichos.

Las espadas son Fuentes, Bombita y Algabeño.

El concurso ha excitado vivo interés, asistiendo una gran multitud á Tablada.

Después de la adjudicación de premios se dispuso un almuerzo en la venta de Britaña.

En él se ha acordado en principio, por iniciativa del Sr. Moret, que se celebre en Madrid una corrida de ocho toros con los que han concurrido al concurso, dedicando el producto á beneficio de la Asociación de la prensa.

La fiesta se quiere que se dé el 3 de Mayo.

**Diputación provincial**  
La sesión celebrada ayer por esta corporación fué presidida por el Sr. De Blas y terminó á las ocho de la noche.

En el debate intervinieron, además de los diputados mencionados, los Sres. Baltrán, Rincon, Romero, Agustín, García Gordo, Mejía y Ranero.

El Sr. Martínez Contreras anunció que en la sesión de hoy presentaría un voto de censura contra el presidente.

El Sr. Paez se lamentó de que en una visita girada á las dependencias de la casa, encontró ausentes á la mayor parte de los empleados, y pidió á la corporación se les imponga un correctivo.

El Sr. Cortina manifestó que la comisión de Personal se reuniría á la mayor brevedad para tratar del asunto.

**Las fiestas de Alcoy**  
Alcoy 23.—La fiesta de moros y cristianos ha estado muy animada. Se ha verificado el certamen musical, obteniendo el primer premio la banda de Cataroja.

Invitados por el Ayuntamiento han asistido el capitán general, los gobernadores civil y militar de la provincia y el diputado á Cortes Sr. Canalejas, siendo obsequiados todos con una serenata.

Esta mañana ha sido bendecida la bandera de la Cruz Roja, siendo padrino el alcalde.

La feria muy concurrida, gastándose muchas serpentinas y confeti.

**ASOCIACION DE LA PRENSA**  
El Sr. Olóriz

El catedrático de la facultad de Medicina, D. Federico Olóriz, explicó anoche en la Asociación de la Prensa la primera de la serie de lecciones que sobre Anatomía aplicable á la descripción de enfermedades y accidentes ha de dar en el presente curso.

Dedicó esta primera conferencia á la topografía anatómica, logrando cautivar á los pocos momentos la atención de su auditorio, que le interrumpió frecuentemente con murmullos de aprobación.

En la lección de anoche ocupóse de la naturaleza, asiento, forma, dirección y dimensión de la lesión orgánica que el periodista ha de describir en el relato de un suceso y lo que para esta descripción necesita conocer, con el fin de no incurrir en errores.

En sucesivas conferencias, el Sr. Olóriz tratará de las diversas partes del cuerpo. El conferenciante fué muy aplaudido.

**HUELGA**  
En Bilbao

Bilbao 23.—La Sociedad de obreros canteros ha publicado unas hojas diciendo que van á la huelga general. Caso de estallar el conflicto, ofrece continuar las obras por cuenta de los propietarios.

Los obreros hojalateros se declararán en huelga el 1.º de Mayo, no obstante haberles concedido los patronos nueve horas de trabajo.

**En Gijón**  
Gijón 23.—El estado de la huelga de los operarios de la litografía sigue igual. Ha salido una comisión de huelguistas á hablar con el gobernador y entregarle una comunicación.

Ayer reparieron profusamente un Manifesto.

Háblase de otras huelgas. Las criadas de servicio tratan de agremiarse.

**En Valencia**  
Valencia 24.—Acentúase el movimiento obrero.

En la actualidad hay tres huelgas, teniendo importancia la de curtidores. Las fábricas de cordones están custodiadas por la Guardia civil.

Los obreros han abierto varias suscripciones para continuar la huelga, siendo apoyados por Asociaciones y particulares. Patronos y obreros se mantienen en una actitud de intransigencia.

Los huelguistas han acordado convocar para el domingo á todos los obreros de las Asociaciones de Valencia para recabar su ayuda é intimar á los dueños á que accedan á sus pretensiones. En caso contrario, se proponen excitar á una huelga general.

En la actualidad se están constituyendo muchas Sociedades obreras. Son pocos los oficios en que no están agrupados los obreros.

La huelga de zapateros terminó por haber cedido los patronos.

El 1.º de Mayo revestirá aquí importancia.

**Un naufragio**  
23 ahogados

Beitrueth 23.—Anuncia el Lloyd que el torpedero otomano *Scham* se fué á pique á la entrada del puerto, por haber estallado la caldera del mismo. Hay que lamentar la muerte de 23 tripulantes.

**La cuestion del Tuat**  
Tánger 23.—La legación francesa dice que se desentiende completamente de la llegada del delegado imperial, al que no ha visto todavía.

Considera la cuestion del Tuat como de policía interior para la seguridad de Argelia, sin reconocer para nada los pretendidos derechos del Sultán, siempre discutidos por los habitantes de esas regiones.

Francia dice— Cree hacer uso de un perfecto derecho avanzando hasta el Tuat, porque el arreglo terminado en 1890 con Inglaterra le reconoce el *hinterland* del territorio africano.

**La fiesta de San Jorge**  
Barcelona 23.—Hoy se ha celebrado la fiesta de San Jorge en la capilla de la Audiencia, sin ningun incidente que registrar.

Durante el oficio se presentaron en el palacio de la Audiencia varios grupos de catalanistas y escolares pretendiendo cantar *Les segadors*, lo que no hicieron.

El gobernador había enviado bastante fuerza.

**LA "GACETA"**  
La de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Gracia y Justicia**  
Indultando á Marcelina Saldaña Rey, Dionisia Guisado Sanz, Isabel Alcalde Rodrigo, Juana Ruiz Lassana, Antonia Rivaro Muñoz, Marcelina Postigo Martínez, Juliana Romero Ochoa, Gregorio de los Santos Martínez, Rufina Romero Ochoa y Santos Fernandez de las Heras, del resto de las penas de dos meses y un día de arresto mayor y un mes y un día de arresto mayor que les fueron impuestas por la Audiencia de Soria, y de la totalidad de varias multas que les impuso dicho tribunal.

**Guerra**  
Real orden convocando á oposiciones para proveer varias plazas de médicos alumnos de la Academia Médico Militar.

# LOS TEATROS

**Princesa**  
Inauguración de la temporada  
Con la representación de *Lohengrin* se inauguró anoche la temporada de primavera.

La concurrencia, aunque distinguida, no era numerosa.

La señorita Corsi fué aplaudida, en repetidas ocasiones y llamada varias veces al proscenio durante la representación y al final de todos los actos.

Canta con delicadeza.

El tenor Sr. Bayo se distinguió también en el desempeño de la parte de protagonista, que dijo con singular corrección; pero estuvo deficiente en el *racconto*.

También alcanzaron plácemes la señorita Dach (aunque su voz es insegura), el barítono Sr. Hernandez y el bajo Sr. Torres.

El maestro Zannetti dirigió bien la orquesta y oyó aplausos á la conclusión de los dos hermosos preludios de *Lohengrin*.

La *mise en scene* estuvo descaída de un modo lamentable.

Mañana debutará el tenor Granados con la ópera *Carmen*.

**Comedia**  
Ayer debutó en este teatro el actor señor Pistroboni con el drama de Ferrari, *Il duello*.

Aunque esta obra no es la más á propósito para que pueda lucir un artista su talento, el debutante, sin embargo, se hizo aplaudir por su discreción, su dominio de la escena y sus excelentes condiciones de actor dramático.

**Parish**  
Dos debuts hubo anoche en este circo. Los excéntricos musicales que, con el nombre de *Les Incroyables*, debutaron en la segunda parte, son unos artistas de mérito y fueron acogidos con muchos aplausos.

El otro debut, aunque también agradó al público, no llegó al éxito de *Les Incroyables*.

**Apolo**  
Mañana celebrará su beneficio la primera tiple cómica señorita doña Joaquina del Pino, estrenando á primera hora el sainete lírico *Le petit buffet*. En las demás secciones se pondrá en escena la zarzuela cómica titulada *Adriana Angot*, cuyo acto tercero, en unión de la segunda representación de *El moleté*, constituirá la cuarta sección.

**Matilde de Lerma**  
Procedente de Moscú, en cuyo teatro de ópera ha obtenido recientemente grandes triunfos, ha regresado á Madrid la distinguida y celebrada tiple dramática Matilde de Lerma.

# AL MENUDEO

**Vacante**  
La *Gaceta* publica hoy un aviso de la comisión de Gobierno interior del Congreso sacando á oposición una plaza de taquígrafo de dicha Cámara, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Las solicitudes se admiten todos los días laborables, de tres á seis de la tarde, hasta el 9 de Mayo próximo.

**La bandera del buque «Extremadura»**  
El *Nuevo Diario*, de Badajoz, publica un artículo excitando á las demás extremeñas á que borden y regalen la bandera de combate del nuevo buque que se botará en Cádiz el día 29, construido con fondos de españoles residentes en Méjico, y que llevará el nombre de *Extremadura*, para corresponder de alguna manera esta región al recuerdo de los donantes.

También propone que los Ayuntamientos y Diputaciones de las dos capitales de las provincias extremeñas dirijan dicho día telegramas saludando á aquellos españoles.

**Extranjeros en Madrid**  
Actualmente se encuentran en Madrid muchos extranjeros, de regreso de las fiestas de Sevilla.

Ayer han visitado muchos de aquellos las Caballerizas Reales, presenciando además la parada en Palacio.

En las oposiciones verificadas ayer tarde á una plaza de profesor de fagot, de la música de Alabarderos, ha obtenido aquella D. Pascual Pañanas, profesor de la Real Capilla y de la Sociedad de Conciertos.

**El Sr. Busato**  
El distinguido pintor Sr. Giorgio Busato ha salido hoy para París é Italia, acompañado de su bella hija.

**El P. Cienfuegos**  
Ha fallecido en el convento de Santo Tomás de Avila el ilustre religioso y filósofo padre Cienfuegos, autor de una historia de aquel convento de dominicos.

**Premio de la Reina**  
Por la Intendencia de Palacio se ha enviado al presidente del Liceo Artístico y Literario de Granada una preciosa guardiniere, compuesta de reloj y candeleros de bronce, para premio en los Juegos florales que, con motivo de las próximas fiestas del Corpus Christi, se propone celebrar la citada corporación.

**Otra equivocacion de la policía**  
Ricardo Viana é Isabel Casado, que fueron detenidos el sábado último por supuestos complicados en el robo de La Cepeda (Salamanca), de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, fueron puestos ayer en libertad por haberse comprobado que su detención ha sido un error de la Guardia civil del puesto de Pozas y de los agentes de policía que en su captura intervinieron.

**Asociacion de Ganaderos**  
Con arreglo á lo que dispone el art. 5.º del reglamento de la Asociación general de Ganaderos, mañana, á las diez de la mañana, se celebrará junta general en la casa de la Asociación, Huertas, 30.

**Vapores-correos**  
Veracruz 23.—Ha llegado á este puerto, procedente del de la Habana, el vapor *Monserrat*, de la Compañía Transatlántica.

**Coruña 23.**—Ha salido de este puerto para el de la Habana el vapor-correo *Alfonso XIII*, de la Compañía Transatlántica.

Después de varias conferencias entre el Sr. Gasset y el gobernador de Valencia, ha acordado el ministro dar todo género de facilidades para que el dragado del puerto del Grao de Valencia se realice con la mayor urgencia.

Al efecto comunicará por telégrafo las órdenes oportunas encareciendo la mayor rapidez en la ejecución de las obras.

**Hijos Ilustres de Valladolid**  
La comisión de obras del Ayuntamiento de Valladolid ha aprobado el proyecto del escultor vallisoletano Sr. Carretero, para construir un panteon que contenga los restos de los hijos ilustres de Valladolid.

**Monumento á Zorrilla**  
Dicen de Valladolid que van muy adelantadas las obras del monumento en honor de Zorrilla, que se está levantando en el Campo Grande.

**Ateneo**  
Mañana, en la Escuela de Estudios superiores, explicarán los señores profesores siguientes:

De cinco á seis.—D. José Rodríguez Carracedo: «Problemas bioquímicos».

De seis á siete.—D. Luis Simarro: «Paico-logía».

**Se ha fundido la estatua con el bronce del cañon Agrario.** Este día de muchos años, y su construcción era tan sólida, que resistió sin romperse á los cartuchos de dinamita.

Fuó preciso construir un horno especial donde fundirle enteró.

A fin de Junio quedará terminado todo el pedestal, adicionándose los jardines que le rodearán.

La inauguración de la estatua de Zorrilla se verificará en las próximas ferias de Septiembre.

**Edicion de la Noche**

**El duque de Argyll**  
Londres 24.—El duque de Argyll, cuyo hijo mayor el marqués de Lorne está casado con una hija de la reina de Inglaterra, ha fallecido durante la pasada noche.

Este célebre magnate inglés, ministro que fué en tiempo de lord Palmerston y de Gladstone, se distinguió principalmente por la protección que dispensó siempre á la literatura y á las Bellas Artes, siendo además autor de obras notables sobre cuestiones religiosas, políticas, económicas y científicas.—*Fabra*.

**Firma de la Reina**  
Hoy correspondía despachar con S. M. á los ministros de Hacienda y Gobernacion.

El Sr. Villaverde no concurrió á Palacio con motivo de una reciente desgracia de familia.

Envió á su compañero el de Gobernacion algunos decretos, cosa que también han hecho los ministros de Agricultura é Instruccion.

Los decretos firmados son los siguientes:  
**Gobernacion**  
Concediendo honores de jefes de administración, libre de gastos, á D. José Castell y D. Francisco José Moreno Guizarro.

Concediendo el título de ciudad á la villa de Monóvar.

**Agricultura**  
Nombrando á D. Joaquín Aguirre y Lopez oficial de la clase de primeros del ministerio.

Idem en comision jefe de contabilidad del ministerio á D. Toribio Martínez Sanchez.

Idem oficial de la clase de primeros á D. José de Lara y Ortiz.

Idem de la de segundos á D. Eduardo Cortazar y Jimenez de Bagües.

Idem de la de terceros á D. Julian Aguilarr Garrido y á D. Pedro Reyes y Romero.

**Hacienda**  
Nombrando vocales de la Junta de concurso para el arriendo de los arbitrios municipales de los puertos francos de Canarias, á D. Diego Vazquez y D. Vicente Llorens.

**Instruccion pública**  
Nombrando oficial de la clase de primeros del ministerio á D. Alejandro Castro.

Idem de la de segundos á D. Rafael Tamariit.

Idem de la de terceros á D. Ricardo de la Vega.

**«Meeting» regionalista**  
Palma de Mallorca 24 (10 m). El *Meeting* regionalista celebróse anoche en el Centro republicano.

Los discursos han sido fogosos, abogándose, entre otras cosas, por un Parlamento interprovincial.

Se cantaron *Les segadors*.

Además de mallorquines han concurrido catalanes y valencianos.—*Mencheta*.

Se ha fundido la estatua con el bronce del cañon Agrario. Este día de muchos años, y su construcción era tan sólida, que resistió sin romperse á los cartuchos de dinamita.

Fuó preciso construir un horno especial donde fundirle enteró.

A fin de Junio quedará terminado todo el pedestal, adicionándose los jardines que le rodearán.

La inauguración de la estatua de Zorrilla se verificará en las próximas ferias de Septiembre.

**Ateneo**  
Mañana, en la Escuela de Estudios superiores, explicarán los señores profesores siguientes:

De cinco á seis.—D. José Rodríguez Carracedo: «Problemas bioquímicos».

De seis á siete.—D. Luis Simarro: «Paico-logía».

**Las lluvias.—Paralización de las operaciones.**  
Londres 24.—A juzgar por los despachos del teatro de la guerra recibidos esta madrugada, las operaciones militares están paralizadas casi por completo á consecuencia del mal tiempo que reina en el Estado libre de Orange, donde siguen cayendo lluvias torrenciales.

Los rios vienen muy crecidos. La violencia de las corrientes impide tender puentes y la mayor parte de los vados están infranqueables.—*Fabra*.

**La plaza de Wepener**  
Londres 24.—Telegrafian de Mazeru con fecha de ayer que, según los últimos informes, las tropas inglesas vivan con actualidad á nueve kilómetros de Wepener.

Los movimientos efectuados por los boers parecen indicar que se preparan á abandonar las posiciones que ocupan en la actualidad.

**Cañoneo**  
Londres 24.—Un despacho de Wakersthorst fecha de ayer dice que durante el día anterior siguió reinando tranquilidad.

Los boers y los ingleses seguían ocupando sus posiciones respectivas. El cañoneo de los ingleses fué muy lento durante el día de ayer. El de los boers más activo. Se ignoran las pérdidas por una y otra parte.—*Fabra*.

**DISGUSTO EN LA ISLA DE CUBA**  
Paris 24.—Segun noticias de la isla de Cuba, recibidas en esta capital, la situación de aquélla es cada vez más grave.

En Santiago de Cuba y su provincia se advierte grande agitacion entre la gente de color desde que fué suprimido, por orden del alcalde de dicha ciudad, el periódico *El Cubano Libre*, el cual habia publicado artículos diciendo, entre otras cosas, que el Ayuntamiento no era más que una cloaca oficial y un receptáculo de corrupcion.

Los redactores de dicho periódico seguían presos.

El ex-cabecilla Rabi se proponia marchar á Santiago de Cuba para ponerse al frente de un movimiento popular contra los yankees y contra los cubanos que hacen causa común con éstos, los cuales son calificados de traidores por los partidarios de la independencia.

Tal era la agitacion que reinaba en Santiago de Cuba á la fecha de las últimas noticias, que el comandante militar se habia visto obligado á poner la guarnicion sobre las armas.—*Fabra*.

**El Japon y los Estados-Unidos**  
Paris 24.—El Japon empieza á dar señales de disgusto contra los Estados-Unidos, tanto por los propósitos manifestados por éstos de establecer en las islas Havaí un régimen proteccionista, olvidando que en aquel Archipiélago residen 60.000 japoneses y que el comercio con el Imperio del Sol Naciente resulta importante, como por que la ocupacion de Filipinas por los yankees es muy impopular en aquel país.—*Fabra*.

**Los juegos florales en Sevilla**  
Sevilla 24 (11 mañana.) Han llegado en el expres los señores Agullera, Suarez Inclán y baron de la Torre, para asistir á los Juegos florales, fiesta que se verificará mañana á las tres de la tarde.

Hay gran demanda de billetes para presenciar un acto que, por todos los preparativos, va á resultar brillantísimo.

El tiempo está lluvioso, lo cual produce aquí mucha satisfacción.—*El corresponsal*.

**HUELGA**  
En el ministerio de la Gobernacion se ha recibido esta mañana un telegrama en que el gobernador de Santander comunica que se han reunido los fabricantes de conservas y los obreros para buscar solución á la huelga, hace tiempo existente.

**Los tintoreros de Sabadell**  
Barcelona 24 (4 25 t.) Los tintoreros aprestadores de la fábrica de Sabadell se hallan soliviantados á consecuencia de haberles presentado los patronos nuevas bases para el trabajo.

Hoy se reunirán con objeto de declararse en huelga.—*Mencheta*.

**Por despedir á una obrera**  
Barcelona 24 (4 40 t.) En San Vicente de Castell se ha declarado en huelga los obreros de la fábrica de hilados y tejidos del Sr. Mercader, á consecuencia de haber sido despedida una obrera que volvió al trabajo después de un parto laborioso.—*Mencheta*.

**Bilbao 24 (5 tarde)**  
La huelga de los empleados de tranvías continúa sin resolver. Habiendo sido infructuosas las gestiones del gobernador.

La Compañía ha publicado un anuncio señalando un plazo de cuarenta y ocho horas á los huelguistas para ser admitidos. De no presentarse, se considerarán despedidos.—*Mencheta*.

**LA GUERRA DEL TRANSVAAL**  
Refuerzos.—Soldados heridos

Las Palmas (Gran Canaria) 23.—Han fondeado hoy en este puerto los transportes ingleses *Narung* y *Wacharata*. El primero conduce tropas para el Sur de Africa, y el segundo procede del Natal y es dirigido á Londres, llevando á bordo gran número de soldados heridos.

**Propósitos de los boers**  
Londres 24.—Un despacho fechado ayer en Boshof, que publica esta mañana *The Daily Telegraph*, dice que los boers tratan de envolver las posiciones inglesas del expresado punto.

Esta noticia, que pone de manifiesto el propósito del enemigo de emprender la ofensiva, es muy comentada.

Los anarquistas

El «Montevideo»

Barcelona 24 (4'40 t.) El gobernador ha telegrafado al ministro de la Gobernación pidiéndole la libertad de los anarquistas presos.

CORONACION DE LA VIRGEN DE BONANOVA

El concierto económico

El Papa ha delegado en el Obispo su representación en la fiesta de la coronación de la Virgen de Bonanova, que se verificará el 8 de Septiembre.

El Sr. Bosch

Se ha agravado en su enfermedad el señor Bosch y Fustegueras, y anteanoche llegó a inspirar su estado viva inquietud a los médicos que le asisten.

El Sr. Paraiso

«Si las circunstancias no limitaran el tiempo en absoluto, el Sr. Paraiso, desfrutando de las invitaciones reiteradas que de Córdoba y Sevilla ha recibido, iría a las ciudades capitales para regresar dentro del mes actual, porque parece que está acordado que el día 30 se encuentren en Madrid determinados individuos del Directorio.»

Entrada gratis

Los soldados de la guarnición de París disfrutará de acceso libre y gratuito a la Exposición. A este efecto se remitirá diariamente a cada regimiento un número determinado de billetes que se irán utilizando por turno.

La «Nautilus»

Ha fundado el Marín la corbeta «Nautilus», escuela de guardias marinas.

Ratero detenido

En la Ronda de Valdecañas ha sido detenido esta mañana un sujeto llamado Cipriano Conejo Lopez, de diez y siete años, por haber robado diez boquillas de los faroles del alumbrado público en el paseo de María Cristina.

El «Montevideo»

En las oficinas de la Compañía Transatlántica se ha recibido la noticia de que el «Montevideo» ha salido de Mahon con rumbo a Barcelona, donde desembarcará el pasajero.

Diputación provincial

Esta tarde ha celebrado sesión la Diputación provincial con gran concurrencia de diputados y público, llevados por los anuncios de escándalo de la sesión de ayer.

nifestando que no le llevaba otra idea que el hacer ver al Sr. D. Blas que tiene obligación de dirigir las discusiones sin apasionamiento y tratar a los diputados con la debida cortésia.

Balance del Día

Ayer se firmó un decreto concediendo la gran cruz de Carlos III al señor Sanchez de Toca, juntamente con otro en que se concede la misma distinción al señor marqués de Urquijo.

El Sr. Silvela no ha llevado hoy ningún decreto a la firma de la Reina. Preguntado por los periodistas, confirmó que ayer se habían firmado los decretos concediendo la gran cruz de Carlos III a los Sres. Urquijo y Sanchez de Toca.

Respecto a la no aceptación de este último, manifestó que no tenía conocimiento de ello. En el ministerio de Estado han dicho, sin embargo, que no es exacto que ayer se firmara el decreto relativo al Sr. Sanchez de Toca, porque al hacerse el nombramiento se advirtió que no reunía las condiciones necesarias.

Los periódicos, como si se tratara de cosa nueva, hablan de disgustos en San Sebastián entre algunos periodistas y varios militares, por el modo de dar cuenta de un incidente.

Todo esto pasó hace cuatro ó cinco días, según indicaciones de la prensa de San Sebastián; y desde que dijeron aquellos periódicos que se había arreglado el incidente en un sueldo que todos publicaron, no ha vuelto a ocurrir nada, que nosotros sepamos.

Numerosa comisión del cuerpo de ingenieros de Caminos, presidida por D. José Echegaray, ha estado a felicitar al ministro de Obras públicas.

El viaje del Sr. García Alix a Cádiz se verificará el viernes en el expresado de Andalucía.

Un telegrama oficial da cuenta de haber hecho entrega de la Capitanía general de Canarias el general Bargés.

El señor marqués de la Vega de Armijo visitó ayer al Sr. Sagasta, cambiando impresiones los dos ilustres personajes sobre los asuntos políticos de actualidad.

Los generales Lopez Dominguez y Daban y el ex-ministro de Fomento señor marqués de Pidal, han cumplimentado esta mañana a S. M.

El señor marqués de Pidal ha visitado esta tarde al Sr. García Alix.

Han sido nombrados vocales de la junta de concurso para el arriendo de los arbitrios de los puertos francos de las islas Canarias, que ha de celebrarse en esta corte el 1.º de Mayo,

D. Diego Vazquez Carranza, senador, y D. Vicente Llorente, diputado.

Una comisión del Consejo Superior de Agricultura, presidida por el marqués de Peralta, ha visitado esta tarde al ministro de Agricultura.

Mañana llevará a Consejo el ministro de la Gobernación el informe del doctor Cortejarena, acerca de la visita recientemente girada al Sanatorio de Porta Coeli.

También se examinará en el Consejo de mañana el expediente relativo a subasta para la construcción de cuarteles para la Guardia civil, siendo las bases las que ayer indicamos.

El ministro de la Gobernación tiene en proyecto una reforma del cuerpo de Seguridad y Vigilancia, dando mayor estabilidad a los funcionarios del mismo y creándose en Madrid una prefectura. Tal vez se eleve también a prefectura alguna otra capital importante.

Las modificaciones afectarán además a la policía municipal y judicial. Para llevar a cabo esta reforma, no esperará el Sr. Dato a que se hallen reunidas las Cortes, pues cree la puede realizar por medio de decreto, sin más que conseguir antes una autorización del Consejo de ministros para modificar las plantillas de los cuerpos de Seguridad y Vigilancia.

Algunos periódicos han atribuido al general Azcárraga el propósito de reformar el cuerpo de Estado Mayor.

Según hemos oído, no se trata de hacer ninguna modificación en el cuerpo de Estado Mayor del ejército ni en el de Estado Mayor de plazas. De lo que se ocupa el ministro de la Guerra es del estudio de un proyecto de creación del Estado Mayor general, el cual constituiría un centro, al frente del cual se pondría un general. Dicho centro existe en varias naciones, entre ellas Francia y Alemania.

Parece se piensa en una combinación diplomática, sobre la base de la vacante del Quirinal y la jubilación pedida por el Sr. Mendez Vigo.

Del duque de Mandas, aunque irá a Londres, aún no se ha recibido el placet del gobierno inglés, ni se espera recibirlo hasta que la reina Victoria regrese a Londres de su viaje a Irlanda.

Créese que la reunion de mañana del Directorio de la Union Nacional será importante.

Hoy han llegado a Madrid algunos representantes de provincias. Hemos oído que la reunion se verificará mañana, a las cuatro de la tarde, en el Círculo Mercantil.

La temperatura

El termómetro del Sr. Arambure calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 12º sobre 0. A las doce de la tarde, 20º sobre 0. A las cuatro, 21º sobre 0. La máxima fué de 27º sobre 0. La mínima de 10º sobre 0. El barómetro marca 767. —Variable.

Charada

—No tienes segunda cuarta. —¡Pero qué es lo que iba a hacer? —Llevar la carta al tres cuartos y no dejara perder. Te agrada mucho jugar y más con barbillos; hoy te ha dado por correr con un dos cuartos chiquillos. Prima dos de ese cajón y tráeme enseguida el todo, que esta botella de tinta para abrirla no hallo modo.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.) SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: VRS TI DU RAS.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 24 DE ABRIL DE 1900 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Día 23, Día 24, Diferen.º. Rows include various financial instruments like 4 3/8 interior, 4 1/2 exterior, 4 1/2 amortizable, etc.

100,00'00. — Amortizable, 4 por 100, 80'75. —Cubas, 1898, 85'87. —Cubas, 1890, 71'62. —Obligaciones de Filipinas, 0'00. —Nortas, 63'70. —Colonial, 115'50. —Francia, 88'60. —Orenas, 22'95. —Arads.

De la «Agencia Fabra» Paris 24.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 73'90 y 73'90.—3 por 100 francés, 101'05. Londres 24.—Exterior español, 72'75.

Cultos

Servio de mañana.—San Marcos, Evangelista; San Esteban, Obispo; San Hermógenes y San Calisto.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Marcos, donde se celebrará solemnemente a las ocho de la noche se cantarán las Letanías mayores y a continuación la misa de rogativa; a las diez la solemnidad con sermones que predicará el señor Mantuano, y por la tarde, a las cinco, termina el triduo, predicando después del rosario el Sr. Buida. Habrá la procesion de reserva el Excmo. Sr. Obispo de Sion.

En la Catedral y parroquias, Letanías mayores a las diez. En el Santísimo Cristo de la Salud principia las novenas a su Titular, predicando a las seis y media el P. Gómez Sedano. En la parroquia de Nuestra Señora del Buen Consejo continúa la novena a su Titular y predicará a las cinco y media el señor Gonzalez Pareja. A las cinco se cantarán solemnes vísperas con asistencia del cabildo de señores curas párrocos.

En D. Juan de Alarcón continúa la novena a la Beata María Ana de Jesús; a las diez y media se celebrará misa mayor en la que predicará el Sr. Uribe, y por la tarde, a las seis, estación, rosario, completas y Regina-Cœli.

En Santa María Magdalena continúa la novena a San Expedito, predicando a las cinco y media de la tarde el Sr. Guixot. En el Caballero de Gracia la Santa Escuela de María celebra sus ejercicios, predicando a las cuatro el Sr. Marqués.

Funciones para mañana

PRINCESA.—Turno 2.º.—A las 8 1/2.—Cárcen. COMEDIA.—A las 8 1/2.—11.º de abono.—2.º misécoles de estrenos.—Come le foglie. ZARZUELA.—A las 8 3/4.—Los diáconos del sacristan.—A las 9 3/4.—Carrasquilla.—A las 11.—La isla de San Baladrán.—A las 12.—El maestro de obras. LARA.—A las 8 1/2.—La sala de armas.—A las 9 1/2.—De la Chica.—A las 10 1/2.—El barón de Tronco Verde.—A las 11 1/4.—Segundo acto. APLO.—Beneficio de la primera tipa cómica señorita doña Joaquina del Pino.—A las 8 3/4.—Le petit buffet (estreno).—A las 9 3/4.—Primer acto de Adriana Lecocq.—A las 10 3/4.—Segundo acto.—A las 11.—Tercer acto y El molat. ESCALA.—A las 8 3/4.—El último canto.—A las 9 3/4.—La alegría de la huerta.—A las 10 3/4.—El ascato.—A las 11 1/2.—Viaje de instrucción. ROSINA.—(Compañía cómico-lírica Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—La huertana.—A las 9 3/4.—La señora capitana.—A las 10 3/4.—El Velorio.—A las 11.—Ligeritas de cascos. GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 9.—Compañía internacional.—Repitición del programa de la 2.ª soirée benévolante de la presente temporada.—Ejercicios acrobáticos, gimnásticos y acrobáticos. Entrada general, 50 céntos. GRAN CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran función por la compañía acrobática, gimnástica y acrobática. Entrada general, 50 céntos.

IMPRESA DE EL CORREO

ber sido él quien estaba de guardia, le mandó ahorcar, despidiendo a los marineros con orden de decir al comodoro Vardendeeckan pasase a bordo sin demora alguna, y que ellos habían visto prepararse otra cuerda en el opuesto penol. —Pero eso no será para su merced —dijo el hombre,—no; seguro está; no le dejaremos salir de este barco... defenderemos a su merced hasta el último aliento. Apoyaron esta resolución los demás marineros, expresando que desobedecerían las órdenes del almirante. Agradecióles Felipe esta prueba de afecto; pero intimóles su intencion de presentarse a su jefe, suplicándoles se mantuvieran tranquilos mientras averiguaba las medidas que tomase aqel. Bajó en seguida a la cámara para reflexionar sobre su situacion y la conducta que debería observar; mas al dirigir la vista por las ventanas de popa, presentósele el cuerpo del infeliz jóven columpiándose aún en la punta de la verga, y casi envidió su fatal destino, pues pondría un término a sus padecimientos. Ocurriósele, empero, la idea de su Amina, y sintió en lo interior de su pecho que por el amor de ella le era aún apreciable el vivir. También que el Buque Fantasma le hubiese alucinado para su perdicion, era un sentimiento cruel y profundo, y mientras esto reflexionaba Felipe, con las manos puestas en las sienas, decía: «Es mi destino, y al fin ha de hacerse la voluntad de Dios.» Luego, sus pensamientos recaían sobre su actual desventura. Era innegable que el almirante se había excedido de los límites de su obligacion, quitando la vida al oficial;

pues aunque sus instrucciones le facultasen para imponer la pena de muerte, el caso había de tener la prévia formalidad de un Consejo, del que fuesen vocales todos los capitanes de la flota. La desobediencia por parte de Felipe era, pues, disculpable; pero affigiale al bondadoso jóven la idea de que semejante desobediencia pudiera conducir al derramamiento de sangre. Aún se hallaba indeciso, cuando le avisaron que se dirigía hácia el Dort un bota procedente de la capitana. Subió Felipe a la cubierta a fin de recibir al oficial, quien le manifestó que llevaba orden del almirante para conducirlo a bordo, y que se considerase preso, entregándole la espada. —¡No, no!—gritaron a una los marineros del Dort;—no ha de ir ¡vive el cielo! Nosotros defenderemos hasta la muerte a nuestro capitán. —¡Silencio, muchachos, silencio!—interrumpió Felipe.—Deberéis conocer, señor mio,—dijo hablando con el oficial—que el almirante se ha escudado de sus facultades, castigando tan bárbaramente a ese pobre jóven, y aunque mucho me pesa el advertir síntomas de asonada y de insubordinacion en mi gente, habrá de considerarse que si los que mandan desobedecen las órdenes que se les señalan, no solo dan un mal ejemplo, sino que proporcionalan una disculpa para los excesos que comistan sus inferiores. Decid al almirante, que su alevoso asesinato de ese jóven, me ha obligado a desconocer su autoridad, y que responderé de mi conducta, así como le cito desde ahora para que dé razon de la suya ante el tribunal de la Compañía. No trato de pasar a su bordo para que, viéndome entre sus

mero.... sí.... ¡yaceremos el uno sobre el otro si no me angustio! Nada le contestó el jefe, pero hizo señal a fin de que retirasen al reo. Celebró luego una consulta con los comandantes de los buques menores, y como a éstos causaba retardo el convoy de la nave capitana y del Dort, a causa de ser estas embarcaciones menos veleras, por la superioridad de su parte, se decidió se separasen de la escuadra y siguiesen a las Indias con la premura que pudieran, remitiendo a bordo de los dos últimos buques cuantas provisiones tuviesen sobrantes, y que hablan ya comenzado a escasear en éstos. Habíase salido Felipe de la cámara luego que se hubo retirado de ella el preso, y escribió las siguientes rengiones sobre una tira de papel: Así que os dejen en la playa, permaneceré allí hasta que se pierdan de vista los barcos. Y suplicando a Krantz buscarse ocasion de entregar aquella nota al comodoro, regresó a bordo de su nave. La tripulacion del Dort, al saber el castigo que iba a darse a su antiguo comodoro, se llenó de ira, pues bien conocian los marineros que se sacrificaría a aquel hombre honradísimo por salvarlos, y comenzaron a murmurar contra la barbarie del almirante. Una hora despues fué enviado a tierra el desventurado Avenhorn y puesto en aquella peñascosa y desolada playa, con provisiones de boca para dos dias. No se le permitió llevar consigo ni una mala manta para abrigarse, ni avios para encender lumbre. Luego que saltó en tierra el sentenciado, desatracó el bota que lo había conducido, sin que se permitiese a los marineros despedirse de él.

Quedaron los buques en facha hasta el anochecer, cuando habiéndose trasbordado las provisiones se retiró cada cual a su correspondiente destino. No perdió Felipe la ocasion: Conocía el jóven que iba a cometer una falta de disciplina; pero muy poco le importaba, ni era posible que llegase a oídos del almirante, porque le constaba el afecto que profesaba la tripulacion del Dort tanto al comodoro como a su propia persona. Mandó a un marinero en quien tenia confianza pudiese en un bota un par de fusiles, con suficiente socorro de pólvora, balas y municiones de boca para que pudiese vivir una persona tres meses; además de varios cobertores y otros artículos de primera necesidad, y llegada la noche, se dirigió a tierra el comisionado, donde halló al comodoro aguardando en la playa, y entrególe tan oportuno obsequio. Al instante se recogió a bordo del Dort el marinero, sin que el almirante tuviese sospecha alguna de lo que se había hecho, y pronto comenzó a navegar la escuadra, dejando la tierra por la popa. Separáronse por la mañana los tres buques menores, y al ponerse el sol habian ya desaparecido en lontananza. Envió el almirante a llamar a Felipe para darle sus instrucciones, las cuales eran muy estrictas y redactadas evidentemente con el objeto de privarle del mando a la más leve ocasion. Entre otros encargos, se le advirtió que, como el Dort caizaba mécon agua que la capitana, navegase delantero durante la noche, y que al acercarse a tierra, puesto que se hallaban bordeando el canal, diese aviso al almirante cuando el agua se hiciese oscura. Esta responsabilidad obligó a Fel-

# CALLICIDA ABRAS XIFRA

DEPÓSITO CENTRAL: FARMACIA DEL DOCTOR ABRAS XIFRA, ARGENSOLA 10, MADRID Y M. GARCÍA

**¡Jamás deja de dar resultado!**  
Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor á la primera aplicación, extirpando luego los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel e instrucciones.

**¡¡Una peseta!! ¡Una peseta!!**  
En todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, anticatarrales y antiasmáticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarros, Ronquera, Abcesos pulmonares, etc. Evitar los efectos nocivos del aire frío. Farmacias Madariaga, Coipel, Borrell, Basto, etc., y en la del autor, BARCELONA.

## PASTILLAS MORELLO

# SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades convulsivas, insipiente, debilidad general, postreccion nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caídas, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 0,50 pesetas. DEPÓSITO: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; G. García, Capellanes, 4, y principales armacias.

### BICICLETAS Y TRICICLOS

Sistema BRICKNELL.—Patente núm. 18.485  
Expedida el 9 de Mayo de 1896  
Se venden en:  
Madrid—Calle de Recoletos, 12, pral.—Madrid

### LEYES CIVILES DE ESPAÑA

FOR  
Don Leon Medina y Don Manuel Marañon  
Abogados del Ilustre Colegio de esta corte  
Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecarias y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiacion forzosa, propiedad intelectual é industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Direccion de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernado.

OBRAS DE LOS MISMOS AUTORES  
Leyes penales de España.—10 pesetas en rústica y 12 encuadernada.—Leyes de Hacienda de España.—Coleccion de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones é impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Rigiada por R. O. de 6 de Julio de 1898.—Dos volúmenes.—15 pesetas en rústica y 19 encuadernada.  
La Administracion de EL CORREO, Libertad, 29, se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

## A la gran legion de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regulador más inofensivo de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar evañidos, hipocandria, odo dolor, neuralgias, jaquecas, gastralgias (dolor de estómago), insomnio, vértigos, mareos, desvanecimientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del oído y de la vista, asma nervioso, palpitaciones nerviosas, dolor que precede ó acompaña á las reglas, histerismo, parálisis, flojedad, etc.—El enfermo que hace uso del «Antinervioso Howard» experimenta rápidamente tales resultados que le dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, el ansio estiba descaído; regularizanse las digestiones; el sueño es tranquilo y profundo; el cansancio profundo y á la falta de energía que las determinaciones, sucúndese el vigor y tal entorpeza de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecidas, y sin la niebla y confusión en que poco há veíasas envueltas, siente más potente la fuerza de las ideas y el discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones, unense las de una más fácil respiracion, la sensacion da la tranquilidad y marcha normal del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que sale cada día más fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introducen el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El «Antinervioso Howard» no contiene opio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tension por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escritores políticos, bolsistas, etc., hallarán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el «Antinervioso Howard»; 4 pesetas caja. Se manda por correo, previo envío del importe en sellos ó giro. Venta, boticas y droguerías principales de España.—En Madrid, García, Capellanes, 1; Alicante, Riego, 20; América, Real, 18; Barcelona, Fernando VII, 7; Bilbao, Arcealle, 35; Burgos, Cid, 17; Badajoz, Santo Domingo, 39; Real, 82; Cádiz, Plaza de Isabel II, 2; Ciudad Real, Toledo, 13; Córdoba, Paraiso, 10; Coruña, Barrio Pacifico, tranvia al lado, informaría, Montero, 17, pral.  
Barcelona, Campoy, Lérica, Cermen, 28; Málaga, Granada, 42; Murcia, Plaza de San Bartolomé, 10; Cartagena, Campos, 8; Pamplona, Nueva, 2; Oviedo, Sol, 1; Sevilla, Aranjuez, 2; San Sebastián, Benignochea, 5; Soria, Collado, 27; Valencia, Mercado, 73; Valladolid, Orates, 33; Zaragoza, Coso, 45.—Depositarie general y unico para la venta en España: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

A partir del mes de Noviembre han quedado organizados en la siguiente forma:  
Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo.  
Una expedicion mensual á Centro América.  
Una expedicion mensual al Rio de la Plata.  
Una expedicion mensual al Brasil con prolongacion al Pacifico.  
Trece expediciones anuales á Filipinas.  
Una expedicion mensual á Canarias.  
Seis expediciones anuales á Fernando Poo.  
156 expediciones anuales entre Cádiz y Tanger con prolongacion en Algeciras y Gibraltar.

### SE VENDE

una máquina vertical, 30 caballos, con caldera horizontal semi-Eija locomotriz y una noria de cadena.  
Durán razon en la Admón. de este periódico, Libertad, 29, pral.

### SE VENDE O ALQUILA

Hotel con jardín y huerta, estufa, agua, gas y luz eléctrica. Edificio propio para industria y diferentes solares. Colonia Fritsch-Barrio Pacifico, tranvia al lado, informaría, Montero, 17, pral.

### Retratos

al carbón por nuevo procedimiento. Se garantiza el parecido; precios económicos.—Razon, Libertad, 29, imprenta.

### Neuralgias

PILDORAS de D. MOUSSETTE  
Es menester leer con toda atencion el prospecto que acompaña á cada frasco, respecto al modo de usarlo.  
Olin y Comar, París

## Esquelas de defuncion

Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

## IBARRA Y COMPAÑIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.  
Tres salidas semanales en todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquín de Haro, consignatario.

## Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA.—Se receta contra los tajes, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de estómago, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y calma todos los órganos.—El doctor H. LÉCHELLE, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de tajes uterinos y hemorragias en la hemetisis tuberculosa.  
Depósito general: R. de Saint-Honoré, 165, en París.

## Vitalidad Debilitada, Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds: «Por muchos años padeci de diveries y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la conservación se había apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que había producido en otros, procuré y empecé á tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió á mi salud en general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo á la Zarparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre.»  
Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viejada y debilidad general tómese

## La Zarparrilla del Dr. Ayer.

## FÁBRICA DE ABONOS ANIMALES Y ARTIFICIALES

Recomendamos á los señores agricultores los abonos de nuestra producción por resultar los mejores y de mas seguros resultados para toda clase de cultivos.  
Ponemos á su disposicion abonos adecuados para cada simiente y para todos TERRENOS, con solo tener una muestra homogénea de la tierra en que se hayan de desparramar.  
Asimismo remitimos á quien las pida todas las materias primeras necesarias para la fabricacion del abono, con explicacion de cantidades y manera de usarlos.  
Garantizamos por análisis la pureza y riqueza de nuestros abonos; cuyos resultados han de ser siempre superiores á los que no se componen mas que de materias minerales, que no dan mas que una vegetacion ficticia, esquilmando la tierra, por lo cual es necesario á los pocos años el empleo de las basuras de cuadra, para suavizarlas nuevamente.  
REPRESENTACION EN MADRID  
G. Perez Serrano y comp.  
RUIZ, 26, PRAL

## LA ROSARIO El Rey del Tocado

Gran Fábrica de JABONES comunes y finos perfumados  
Pareda y Compañia.—Santander

pe á quedarse personalmente sobre cubierta, luego que se aproximaba su buque á uno ú otro lado del estrecho.  
A la segunda noche de haberse dispersado la escuadra, subió Felipe al alcázar de proa cuando su nave se acercaba á las costas de la Tierra del Fuego, y hallábase vigilando las operaciones del hombre que tenia la sonda en la mano. Acercósele el subalterno que tenia á su cargo aquella guardia, para decirle que el buque del almirante se les había puesto delantero. Quiso averiguar Felipe á qué hora había ocurrido aquel suceso, pero nadie supo darle razon. Miró en la direccion que le señalaran y divisó con toda claridad los fanales de popa que llevaban encendidos los capitana, y los cuales no se distinguieron cuando seguía las aguas del *Dord*. ¿Qué objeto se llevara el dichoso almirante? pensaba Felipe; ¿me habrá tomado la delantera con intencion de acusarme de desouido en el cumplimieto de mi deber? ¡Buena! haga lo que guste; para castigarme habrá de aguardar que lleguemos á la India... porque á mí á lo ménos no ha de abandonarme.  
Luego es muy probable que tenga yo mayor influencia que él para con los señores de la Compañía, pues que soy en ella un propietario más interesado. Bien, pues que es su antojo colocarse de guía, no tengo más que seguir sus aguas. Arriba con esa sonda, ¡tú!

rra. Conservaba los ojos fijos en el buque cuyas aguas seguía, esperando verlo virar á cada momento; pero aquel navegaba hácia adelante, y continuó Felipe en el rastreo de su superior.  
—Muy cerca de tierra estamos, señor comodoro—observó Vander Hagen, el teniente que tenia aquella guardia.  
—Así parece; pero el almirante nos aventaja y cala mucha más agua que nosotros—replicó Felipe.  
—Creo que descubro peñascos por la amura de estribor, mi comandante.  
—Juzgo que decís bien—repuso Felipe.—No puedo comprender esto. Tened listo un cañon, esa gente está dormida ó no ve el riesgo que les amenaza.  
Apenas había hablado, cuando la quilla del buque experimentó una sacudida violenta y quedó la nave encallada en los peñascos. Corrió á popa Felipe y halló desarmado el timon é inmóvil el barco. Ocurriósele la suerte que con precision habria corrido el almirante, mas descubrióse navegando sereno con sus luces de popa y á dos cables delante de él.  
—Disparad un cañonazo, pronto—gritó Felipe apurado en lo sumo.  
Sus órdenes fueron obedecidas, y otro fogonazo se vió por la popa, y oyóse por el mismo punto el estruendo de un nuevo cañonazo. Asomóse Felipe á aquella borda, y descubrió el buque del almirante en aquella direccion, y en toda evidencia tan encallado como el suyo.  
—¡Cielos misericordiosos!—exclamó Felipe arrojándose á proa;—¿qué será aquello?  
Vió claramente delante de sí otra nave, con sus faroles de popa encen-

didos y prosiguiendo su navegacion. Apuntaba en este momento el alba y vería bastante luz para que se trazase la tierra con toda claridad. Estaba el *Dord* á distancia de cincuenta varas escasas de la playa, y ceñido de altas y peladas rocas, mientras el buque, cuyas aguas sigüeras, continuaba caminando, en apariencia, por encima de tierra firme. Acudieron los marineros al castillo para atestiguar fenómeno tan extraño, el que no tardó en desvanecerse completamente.  
—¡Ese es el Buque Fantasma! ¡Por vida de los santos!—gritó uno de los marineros, saltando de encima de un cañon, al desaparecer la mentida efigie.  
Convencido Felipe de la verdad, se retiró lleno de zozobra. Preciso que fuera el bajel fatídico de su padre, que á tan probable destruccion les había impellido. No sabía qué hacerse, ni osaba presentarse al almirante en aquellos críticos momentos. Eavió por el oficial que había estado de guardia, y disponiendo eligiera entre la marinería aquellos que pudieran corroborar su relato como testigos oculares del suceso, hizo que pasase á bordo de la capitana para dar parte de los pormenores.  
Luego que arrancó el boté en que iban, volvió todo su conato á examinar el estado de su buque. Acrecentábase la luz del día, y advirtió Felipe que se hallaba aquel entre dos peñas, distantes media milla de la playa.  
Sondó alrededor de la quilla y la halló varada en toda su longitud, de modo que sin alijar la carga sería imposible ponerse á flote otra vez.  
En toda apariencia, el barco del almirante se hallaba en peor condicion, pues en torno de él se descubrian las

agudas puntas de un sinnúmero de peñascos. Nunca hubo escena más triste ni desesperada: una mar negra y borrascosa; un cielo cargado de gruesas nubes; el viento frío y penetrante, y en fin, toda la línea de la costa una masa continua de pedruscos estériles sin la más leve señal de vegetacion. Igual apariencia de desconsuelo presentaba lo interior del país; al paso que sus partes altas comenzaban á blanquear con un envoltorio de nieve en que las arropara la estacion, aunque el invierno no había entrado todavia.  
Siguiendo con la vista aquella ribera, descubrió Felipe, solo á cuatro millas de distancia (tal era el poco camino que las naves habían hecho) el punto donde el comodoro había sido abandonado.  
—¡Claramente—pensó Felipe—este es un castigo del cielo por nuestra crueldad, y tal vez se cumpla la profecía de Avenhorn: que más huesos que los suyos habrán de blanquearse en estos páramos.  
Volvióse entonces hácia donde estaba varada la capitana, y estremecióse horrorizado al descubrir un espectáculo más espantoso que cuantos á sus ojos antes se ofrecieran: el cadáver de Vander Hagen, de aquel oficial que enviara á referir al almirante lo sucedido, pendiente de uno de los penoles.  
—¡Dios mío! ¿es posible!—gritó el afligido jóven, pateando de indignacion y de pesadumbre.  
Entretanto volvía su bota y aguardábase Felipe con indecible impacienta. Preparon á la nave los que lo tripulaban, y balbucieron espantados que el almirante, luego que oyó la relacion del teniente, quien añadió ha-

pe á quedarse personalmente sobre cubierta, luego que se aproximaba su buque á uno ú otro lado del estrecho.  
A la segunda noche de haberse dispersado la escuadra, subió Felipe al alcázar de proa cuando su nave se acercaba á las costas de la Tierra del Fuego, y hallábase vigilando las operaciones del hombre que tenia la sonda en la mano. Acercósele el subalterno que tenia á su cargo aquella guardia, para decirle que el buque del almirante se les había puesto delantero. Quiso averiguar Felipe á qué hora había ocurrido aquel suceso, pero nadie supo darle razon. Miró en la direccion que le señalaran y divisó con toda claridad los fanales de popa que llevaban encendidos los capitana, y los cuales no se distinguieron cuando seguía las aguas del *Dord*. ¿Qué objeto se llevara el dichoso almirante? pensaba Felipe; ¿me habrá tomado la delantera con intencion de acusarme de desouido en el cumplimieto de mi deber? ¡Buena! haga lo que guste; para castigarme habrá de aguardar que lleguemos á la India... porque á mí á lo ménos no ha de abandonarme.  
Luego es muy probable que tenga yo mayor influencia que él para con los señores de la Compañía, pues que soy en ella un propietario más interesado. Bien, pues que es su antojo colocarse de guía, no tengo más que seguir sus aguas. Arriba con esa sonda, ¡tú!